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Есть ли жизнь после  
развода?

Типичная история с нетипич-
ным концом 
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  «По тому узнают все, что 
вы Мои ученики, если бу-
дете иметь любовь  
между собою».  
 
Евангелие от Иоанна,  
гл. 13:35. 

 Поговорим с 
молодой матушкой о 
жизни и любви в  
семье священника. 
  
   Это будет искрен-
ний и добрый разго-
вор без приторности 
и фальши. 
  
  Это будет беседа, 
идущая от сердца к 
сердцу. ЧИТАЙТЕ на страницах 4-5

СВЕТЛЫЕ ЛЮДИ. СВЕТЛЫЕ ЛЮДИ. 
СВЕТЛАЯ ЛЮБОВЬСВЕТЛАЯ ЛЮБОВЬ
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Самые первые ценности и жиз-
ненные правила закладываются 
именно в семье. Здесь мы полу-
чаем первые уроки жизни. Ро-
дители учат нас ценить то, что у 
нас есть, и бережно относиться к 
окружающему миру. Они учат нас 
быть ответственными и справед-
ливыми, они поддерживают нас в 
трудные моменты и радуются на-
шим успехам. 

Семья – это отдельный мир, 
со своими ценностями и тради-
циями, которые помогают нам 
чувствовать себя частью чего-
то большего, наполняют нашу 
жизнь значимостью и счастьем. 
Но очень часто люди скрывают 
свое семейное счастье, прячут 
успехи детей, достаток мужа, 
какие-то семейные традиции, 
передающиеся из поколения в 
поколение, из-за боязни сглаза, 
зависти окружающих. 

Многие знают фразу: «Счастье 
любит тишину». Она означает: 
если человек счастлив, если в его 
жизни все хорошо, то лучше ему 
не рассказывать окружающим об 
этом в подробностях. Многие ду-
мают, что кто-то не порадуется за 
этого человека, кто-то позавидует 
его счастью, а кто-то вообще про-
клянет. Поэтому лучше держать 
все хорошее и светлое при себе, 
не показывать внешнему миру.

Сейчас много молодых людей, 
которые не знают, что они хотят 
увидеть в своей семье. В их го-
ловах существует масса штампов 
отношений между юношей и де-
вушкой, на которые они ориен-
тируются. Современным моло-
дым людям очень сложно найти 
друг друга и создать семью.  

А семейные ценности, креп-
кие браки, многодетные семьи, 

вера в Бога – в какой мере все 
это должно любить тишину? Не-
ужели мы должны скрывать от 
людей, что семья счастлива, что 
супруги любят и уважают друг 
друга, что поддерживают семей-
ные и христианские традиции? 
Разве нужно скрывать, что семья 
ходит в храм, исповедуется, при-
чащается, приобщает своих детей 
к нравственности и доброте че-
рез заботу о ближних и любовь 
к Богу. Неужели это плохо? Ко-
нечно, все-все рассказывать не 
надо – это не нужно людям. Для 
всех, безусловно, хорошим не бу-
дешь, ведь, если Сам Бог не всем 
угодил, то, что говорить про нас, 
простых смертных?..

 В христианстве семья – это не 
просто союз двух людей. В право-
славии семья – это малая Цер-
ковь. Помочь своей семье стать 
малой Церковью — вот наиглав-
нейшая задача каждого христиа-
нина. Бог задумал брак до грехо-
падения и, благословив супругов, 
предназначил им жизнь, напол-
ненную и изобилующую радо-
стью.

 Если же брак не приносит 
людям радости, то причина в 
том, что люди подходят к браку 
легкомысленно и не исполняют 
установленных Богом условий, 
которые необходимы для светлой 
и наполненной семейной жиз-
ни. Отсюда многие и пытаются 
скрыть свое счастье, ища причи-
ны несчастий во внешних обсто-
ятельствах, но не в себе. 

В наше время, в этом мяту-
щемся и падшем мире слово о се-
мье, как о малой Церкви, должно 
прозвучать громко. Потому что 
как иначе современная моло-
дежь узнает о том, как прекра-

Семья – наше жизненное начало, наш 
корень. Она дает нам смысл и цель в жиз-
ни. Дает нам чувство поддержки и заботы, в 
котором мы нуждаемся почти каждый день. 
В семье мы находим любовь, тепло и пони-
мание.

СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ 
ЛЮБИТ ТИШИНУ?

сен законный брак и какое это 
чудо – рождение детей? Ведь 
современные установки и СМИ 
громко шумят об обратном.   

Цель брака – это воплоще-
ние христианской любви. Это 
место, где человек присутствует 
по-настоящему и до конца. И 
реализует себя как христианин в 
своем жертвенном отношении к 
ближнему. Дом – это воплоще-
ние тишины, радости и мира. Это 
место, где живут, как минимум, 
два любящих сердца.  

Поэтому: «Муж есть гла-
ва жены, как и Христос, гла-
ва Церкви, и Он же Спаситель 
тела; но, как Церковь повину-
ется Христу, так и жены своим 
мужьям во всем. Мужья, лю-
бите своих жен, как и Христос, 
возлюбил Церковь и предал Себя 
за нее. <…> Так должны му-
жья любить своих жен, как свои 
тела: любящий свою жену любит 
самого себя». (Еф., 5:23-25,28) 

Один из смыслов фразы «сча-
стье любит тишину» означает су-
еверие – расскажешь о чем-то, и 
не сбудется, или все пойдет пло-
хо. Но ведь суеверия – это грех. 
Чем больше говорить о важности 
нормальной традиционной семьи 
и ее ценностях, тем полноцен-
ней будет ее главенство в жизни 
других людей. Чем больше сви-

детельствуешь о Боге своей жиз-
нью, тем больше благодати и ра-
дости будет в каждом твоем дне.

Ведь люди, которые излишне 
стремятся скрыть свое счастье, 
живут беспокойной жизнью. На-
ходятся в постоянной насторо-
женности, что кто-то навредит, 
сглазит счастье – все это рождает 
страх и тревогу в человеке, снятие 
ответственности с себя за какие-
то негативные события в жизни. 
Разве может такой человек быть 
по-настоящему счастлив? 

Подобные установки отни-
мают у человека свободу, такие 
люди даже в храме не искрен-
не молятся Богу, не благодарят 
Его за то, что имеют, а думают 
о том, кому бы поставить свеч-
ку, чтобы снять сглаз или порчу.  

  Семья – это не только род-
ственные отношения, но и 
связь между людьми, которые 
любят и уважают друг друга. В 
семье мы учимся быть терпи-
мыми и заботливыми, мы учим 
друг друга делиться и помогать. 

Счастливые люди и счастливые 
семьи не должны бояться своего 
счастья как такового. Важно по-
нимать, что Бог всегда рядом, и 
не нужно бояться постороннего 
взгляда или помысла. 

Семья – это радость и чудо 

жизни! Счастье зависит не от 
того, сколько раз на вашу семью 
косо посмотрели посторонние 
люди не улице, и не от того, как 
много радостных и счастливых 
событий вы смогли скрыть от 
родственников. Счастье зави-
сит от самой семьи, сколько сил 
вы тратите на ваши отношения.  

Поэтому, если немного поде-
литься с другими своим счастьем, 
в меру возможности и необходи-
мости, то многим людям станет 
легче. Они, увидев любящую се-
мью, захотят тоже обрести такое 
счастье. Ценности семьи нахо-
дятся с нами на протяжении всей 
жизни. Крепкие и теплые семей-
ные отношения помогают нам 
стать мудрыми людьми и создать 
долгосрочное счастье. Нужно по-
нять, что нет одинаковых рецеп-
тов успеха в семейной жизни. Есть 
личная ответственность за свою 
собственную жизнь и за свои по-
ступки, и это самое главное. У че-
ловека тогда начнется настоящая 
счастливая жизнь без суеверий и 
предрассудков, когда он поймет, 
что он лично отвечает за каж-
дое свое слово, за каждый свой 
шаг, за каждое решение и дело. 

Так что же в итоге? Любит ли 
семейное счастье тишину? Оно 
любит, когда ему радуются и ког-
да им наслаждаются, когда бе-
регут и ценят, не расплескивают 
направо и налево. Но оно также 
не признает безумного страха, 
неуверенности и крайностей.  
Любите свою семью, ведите 
праведную жизнь и живите без 
оглядки на других!

Анастасия СИБИЛЬ

Бог задумал брак до грехопадения и, бла-
гословив супругов, предназначил им жизнь, 
наполненную и изобилующую радостью

«
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Ты переживаешь о том, что в твоей жизни не появилась еще вторая половинка?
Могу ободрить тебя, все с Божьей помощью сложится так, как будет тебе полезно и спаси-
тельно. В твоих руках лишь работа над своей душой, сердцем. Какой бы путь у тебя ни сло-

жился, задачи останутся теми же. 
 

«Даст ти Господь по сердцу твоему, и весь совет твой исполнит» - подаст тебе Господь 
то, чего хочет сердце твое, и все твои замыслы исполнит (Пс. 19, 5). То есть, просим правди-

вого Судию о воздаянии, приличном чистоте души твоей (Феодорит Кирский). 
 

Каждый человек стоит перед выбором добра и зла. Здесь все понятно, верно? А как быть с 
поиском второй половинки? Сложно определить, ведь у каждого человека свой уникаль-

ный и неповторимый путь. Важно правильное духовное устроение, а еще отношение к жиз-
ни. Для этого существует один из самых верных и надежных источников: чтение творений  

святых отцов.

Мнений много, а истина одна. 
Истина там, где любовь. А Лю-
бовь есть Бог. Святые отцы на-
писали множество богодухно-
венных трудов, в них содержатся 
ответы на все возникающие ду-
шевные вопросы. Ты убедишься в 
этом, начав читать эти книги. На 
просторах интернета можно най-
ти разного рода литературу, но ис-
точник тех или иных умозаклю-
чений не всегда бывает здравым, 
чистым, богоугодным. Согласное 
мнение святых отцов по тому или 
иному вопросу является в право-
славии критерием истинности 
какого-либо умозаключения. Что 
еще важнее – святые отцы писа-
ли под влиянием Святого Духа. 
Руководствующийся их творени-
ями имеет, без всякого сомнения, 
руководителем Святого Духа. 

Свт. Игнатий Брянчанинов  
О ЧТЕНИИ  

СВЯТЫХ ОТЦОВ: 

«Беседа и общество ближних 
очень действует на человека. Бе-
седа и знакомство с ученым со-
общает много сведений, с поэтом 
— много возвышенных мыслей и 
чувствований, с путешественни-
ком — много познаний о странах, 
о нравах и обычаях народных. 
Очевидно: беседа и знакомство 
со святыми сообщают святость. 
С преподобным преподобен бу-
деши, и с мужем неповинным не-
повинен будеши, и с избранным 
избран будеши (Пс. 17, 26, 27). 

Отныне, во время краткой зем-
ной жизни, которую Писание не 
назвало даже жизнию, а стран-
ствованием, познакомься со свя-
тыми. Ты хочешь принадлежать на 
небе к их обществу, хочешь быть 
участником их блаженства? от-
ныне поступи в общение с ними.  

Когда выйдешь из храми-
ны тела, — они примут тебя 
к себе, как своего знакомо-
го, как своего друга (Лк. 16, 9) 

Нет ближе знакомства, нет 
теснее связи, как связь един-
ством мыслей, единством чув-
ствований, единством цели  
(1 Кор. 1, 10).

Где единомыслие, там непре-
менно и единодушие, там непре-
менно одна цель, одинаковый 
успех в достижении цели.

Усвой себе мысли и дух свя-
тых Отцов чтением их писаний. 

ДОРОГАЯ ИЩУЩАЯ ДУША!  

Святые Отцы достигли цели: 
спасения. И ты достигнешь 
этой цели по естественному 
ходу вещей. Как единомыс-
ленный и единодушный свя-
тым Отцам, ты спасешься». 

Не смею учить чему-то. Хочет-
ся лишь поделиться информа-
цией для размышления. Каждый 
сам для себя определяет крите-
рии, по которым будет выбирать 
спутника жизни. У меня это был 
один-единственный критерий: мне 
хотелось, чтобы все случилось по 
воле Божьей. 

Если я буду осознавать, что 
это Господь соединил меня с 
любимым мною человеком, 
то значит будут силы поне-
сти не только радости, но и 
какие-то неприятные момен-
ты и даже серьезные проблемы.  

К размышлению о выборе 
спутника жизни хотелось бы еще 
привести в пример басню И.А. 
Крылова «Разборчивая невеста». 
Она относится не только к де-
вушкам, но и к парням. В своей 
басне Крылов высмеивает раз-
борчивых невест, которые прене-
брегают неплохими женихами в 
ожидании идеального кандидата, 
но с годами остаются и вовсе без 
ухажеров, и в конце концов вы-
ходят замуж за любого, кто сдела-
ет предложение. 

А также обратить внимание на 
мудрую мысль из стихотворения 
С. Есенина: «Своею гордою ду-
шой/ Прошел я счастье сторо-
ной…». 

Если принимаешь решение ис-
кренне, по совести, обращаясь 
к Богу: «Господи, не знаю, как 
поступить, но моя совесть го-
ворит мне, как правильно было 
бы поступить, значит поступлю 
так», то Бог, видя искренность 
человека, исправит, даже если 
ошиблись в своем решении. 

Искренняя и смиренная мо-
литва, в конце которой всегда 
нужно добавлять слова: «Не моя, 
но Твоя воля да будет», – тоже 
важна для покоя на душе, что-
бы не было метаний, сомне-
ний, сокрушений каких-либо. 

Держа всегда во внимании сло-
ва Спасителя «Ищите же прежде 
Царства Божия и правды Его, и 
это все приложится вам» (Мф. 
6:33), человек будет правильно 
относиться к жизни и своему по-

ложению, а значит его путь будет 
радостным, спокойным, дея-
тельным и богоугодным. За одни 
лишь внешние блага борются не-
вежды, а не мудрецы. Мудрецы 
ведут борьбу более тяжелую и 
более ценную – борьбу за преум-
ножение внутренних благ.

Не стоит придумывать себе 
каких-то диагнозов, ставить на 
себе крест и пребывать в уны-
нии. Человек ценен перед Богом  
априори. Все свое внимание нуж-
но сконцентрировать на тех зада-
чах и целях, которые необходимо 
достигать человеку, независимо 
от того, в каком статусе он нахо-

дится. Лучше всего начать вести 
деятельную жизнь, развивать и 
преумножать свои таланты, спо-
собности, приносить пользу лю-
дям. Господь, видя безропотное 
отношение к жизни, искреннее 
желание создать семью, чтобы 
возрастать в любви и взаимо-
понимании, труды по работе 
над своей душой, даст челове-
ку то, что ему не хватает, и что 
поможет ему стать еще лучше. 

А что делать, если не понимаешь, 
как поступить по воле Божьей? 
Меня поразило, как точно на эту 
тему рассуждает Алексей Ильич 
Осипов доктор богословия, заслу-
женный профессор Московской 
духовной академии, публицист, 
писатель, апологет, проповедник:  

«Мне бы хотелось посту-
пить по Воле Божьей, но я 
не могу не осудить мою со-
седку — исчадие ада. Я знаю, 
что это грех, но я ее осуждаю. 

 Так хочу я поступить по Воле 
Божьей? Я понимаю, что лучше 
не обманывать. Но если я не об-
ману, то сам проиграю... Итак, 
я знаю, как поступить по Воле 
Божьей, но поступаю вопреки 
ей. Такие мы на словах, в делах, 
а уж в мыслях — и говорить не 
стоит... Какие должны быть наши 
мысли? Верующие люди знают, 
что они должны быть чистыми. 
А что на самом деле творится в 

нашей голове? Оказывается, мы 
знаем Волю Божью. Но следуем 
ли мы ей? О, если бы мы начали 
поступать по Воле Божьей в том, 
в чем мы не сомневаемся, где мы 
отчетливо видим ее, то мы бы по-
степенно начали бы видеть даль-
ше. Зрение бы наше очищалось.

 И мы начали бы поступать по 
Воле Божьей там, где сейчас на-
ходимся в растерянности, и не 
знаем, как быть. «Неверные в ма-
лом, будут неверны и во многом», 
— сказал Христос. Мы не верны. 
Мы постоянно не верны. И лжем, 
и лицемерим, и притворяемся… 
Мы точно знаем, как поступить 
по Воле Божьей. И мы не следуем 
этому.

Воля Божья заключается в 
согласованности разума и сове-

сти. Мой разум предполагает, 
как надо поступить. И совесть 
ему вторит: «Да, это будет пра-
вильно!» Совесть и разум - вот 
точка пересечения двух главных 
линий правильного поступка. 

Есть мнение, что воз-
никновение препятствий 
на пути свидетельствует о 
том, что это не воля Божья.  

Один из великих святых, 
Варсануфий Великий, жив-
ший в шестом столетии, при-
зывал познавать Волю Божью 
из внешних обстоятельств. 
Когда я вижу, что так правиль-
но, и так необходимо не толь-
ко для меня, но и для других.  

И если я вижу это ясно, то не 
стоит обращать внимание на пре-
пятствия, которые возникают на 
моем пути... Нужно делать! Если 
только мы не упираемся в стену. 
Вот когда мы упираемся в стену, то 
приходится остановиться, ничего 
уже не сделаешь. На стенку лезть 
бесполезно! Старайтесь понять, 
постичь, уразуметь Волю Бо-
жью из внешних обстоятельств, 
в которых вы находитесь».  
 
Ободрись, ищущая душа! «Блажен-
ны (счастливы) алчущие и жаж-
дущие правды, ибо они насытят-
ся» (Мф. 5:6). Жаждущий правды, 
правого (правильного) жизненного 
пути будет счастлив. А всякая 
попытка устроить личную, се-
мейную, общественную или го-
сударственную жизнь на началах 
лжи неминуемо приводит к по-
ражению, разделению, болезни 
и страданию. Держись правого 
пути и все у тебя будет хорошо при 
любых обстоятельствах жизни! 

«Всегда радуйтесь. Непре-
станно молитесь. За все благо-
дарите, ибо такова о вас воля 
Божия во Христе Иисусе. Духа 
не угашайте. Пророчества не 
уничижайте. Все испытывай-
те, хорошего держитесь. Удер-
живайтесь от всякого рода зла.  

Сам же Бог мира да освятит 
вас во всей полноте, и ваш дух, 
и душа, и тело во всей целости 
да сохранятся без порока в при-
шествие Господа нашего Иисуса 
Христа» (1Фес. 5:16-23).

Виктория ЛИТВИНОВА
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Разговор с матушкой Мариной Плешаковой 

получился на редкость добрым, глубоким и 
светлым. Мы поговорили о выборе супруга, о 
детях, о занятиях для души и даже о… фотосес-
сиях.

Но самая главная цель нашей беседы была 
в том, чтобы приоткрыть для читателей путь 
к семейному счастью в современном мире,  
подарить людям свежий взгляд на жизнь в 
семье священника. Здесь не будет сухих или 
приторных слов, строгих лиц на фото. Здесь 
вы увидите настоящих, простых и  радостных 
христиан; прочитаете живые слова, идущие от 
сердца к сердцу. 

- Марина, давайте начнем наш 
разговор с самого главного. Мо-
жете ли вы с супругом с чистым 
сердцем сказать, что для вас брак 
– это чудо и радость?

- Если бы мы сказали, что для 
нас брак – это сплошная радость, 
это было бы немного лицемер-
но с нашей стороны. Брак – это 
труд и жертвенность. И рождение 
детей как раз учит нас борьбе со 
своим эгоизмом. К этому стре-
мимся. После рождения второго 
ребенка мы действительно по-
чувствовали, что для нас брак 
– это радость. Первый год се-
мейной жизни был не самым 
простым для нас, несмотря на то, 
что мы православные и знаем как 
все «должно быть». В голове была 
одна картина семейной жизни, в 
реальности встречали другое.  И 
мы поняли, что надо учиться не 
замечать что-то раздражающее, 
но стараться увидеть радость 
от супружества в каждом дне. 

- Сколько вы лет в браке на 
данный момент? И что вам по-
могает сохранить искру любви до 
сих пор?

- У нас недавно было шесть лет 
брака. Иногда думаешь: «Да что 
там – всего лишь шесть лет бра-
ка?..» А потом думаешь: «Надо 
же, целых шесть лет брака! И мы 
до сих пор вместе! И не переруга-
лись до конца!» (Смеется)

Бывали всякие трудности, ино-
гда мне хотелось просто выйти из 
дома и побыть одной. Желание 
проявлять бережность, нежность 
друг ко другу пришло к нам при-
мерно через четыре года брака. 
Вначале мы притирались, про-
веряли нервы друг друга на кре-
пость. У нас у обоих очень упря-
мые характеры. 

Я думаю, что нужен третий 
человек в плане разрешения се-
мейных конфликтов. Мудрый че-
ловек. В идеальном случае – на-
стоящий мудрый и проверенный 

духовник. У нас были недопони-
мания, мы говорили об этом друг 
другу, но каждый на своем языке. 

Однажды мне один батюшка 
так по-простому, душевно ска-
зал: «Ну отстань ты уже от него. 
Он такой, какой он есть. Зачем 
ты что-то хочешь ему навязать? 
Ты навяжешь, а представляешь, 
каким он станет потом? Может 
быть, ему не пойдет на пользу то 
качество, которое ты хочешь ему 
прилепить?..»

И я задумалась... И правда, а 
что я к мужу-то пристала? (Ко-
нечно, я говорю о качестве, кото-
рое не критично для совместной 
семейной жизни). После этого я 
стала немножко успокаиваться, 
принимать его таким, какой он 
есть. А муж стал чаще молчать, 
начал понимать, что мне просто 
надо выговориться, и все. К мол-
чанию я начала приходить спу-
стя несколько лет. А ведь можно 
было сказать, что мы не сошлись 
характерами. И разойтись... Как 
хорошо, что мы так не поступи-
ли!

И вот сейчас, когда родил-
ся второй ребенок, я думаю: 
«Какой у меня муж! Он побыл 
с ребенком, а я поспала. Хотя 
с утра ему на службу в храм! Я 
не успеваю что-то по дому сде-
лать, а муж и слова не скажет. А 
ведь есть люди, которые к это-
му придираются!» Очень важ-
но замечать заботу своего лю-
бимого человека, благодарить! 

- Расскажите, пожалуйста, с 
чего началась ваша история люб-
ви? В какой момент вы с отцом 
Олегом поняли, что пришла пора 
венчаться, создавать семью, что 
вы «те самые» друг для друга?

- Я впервые увидела Олега в 
храме и подумала, что это прият-
ный молодой человек. Мне было 
около двадцати лет, я училась, 
особо не думала о замужестве. 
Олег сперва понравился мне про-
сто внешне, но я решила подойти 
разумно к своим чувствам и уз-

нать о качествах этого юноши. 
Нельзя сказать, что я влюби-

лась и потеряла разум. Во 
время выбора будущего 

супруга нужно четко по-
нимать, какие качества 
в человеке будут для 
вас приемлемы, а ка-
кие нет. То есть, если 
вы не принимаете ал-
коголизм в человеке, 
значит, не выходите за 

того, кто страдает ал-
коголизмом. Не нужно 

строить иллюзий о том, что 
его получится исправить.

Олег влюбился в меня до глу-

бины души, не замечал никаких 
моих недостатков. А я старалась 
узнать его получше, ведь он муж-
чина, будет вести семью. Также 
для меня было очень важно такое 
качество в Олеге, как верность. А 
еще меня радовало то, что Олег 
целеустремленный, знает, чего 
от жизни хочет. Я заметила, что 
он умный, серьезный, не было 
до меня многих девушек, мне это 
было очень важно и приятно. Я 
подумала, что, значит, он дей-
ствительно понимает, что учится 
на священника, серьезно гото-
вится к будущему служению.

Но сама я первые шаги к зна-
комству не подавала. Нас своди-
ла сама жизнь – мы были при-
глашены на одну и ту же свадьбу: 
он как гость со стороны жениха, 
а я как гостья со стороны не-
весты. И так получилось, что 
наши места были за одним сто-
ликом. И с того момента, как мы 
сели рядом, мы поняли, что мы 
друг другу интересны. Мы чув-
ствовали, что это Бог свел нас. 

- К чему нужно готовиться не-
весте семинариста? Ведь путь его 
жизни и его служение отличается 
от остальных путей в миру?

- Первым делом мысленно 
нужно убрать позитивные стере-
отипы в отношении семинари-
стов. То есть не надо думать, что, 
если парень учится в семинарии, 
то это значит, что он уже идеаль-
ный, особенный. Не надо думать, 
что это гарантия того, что он не 
разведется, что у него особенное 
воспитание и прочее. В основном 
это ребята из обычных школ и 
обычных семей.

Вторым делом нужно сразу 
настроиться на то, что быстро-
го взлета по карьерной лестнице 
или богатой жизни не будет. Вот 
есть зарплата, и Слава Богу. Если 
повезет, то, может быть, на тре-
бах мужу еще немного добавят. 
Но треб может и не быть совсем 
в этом месяце.

Поэтому не надо гнаться за 
деньгами, надо понимать уро-
вень финансовых возможностей 
священника, помнить, в первую 
очередь, про тот путь, на который 
он встал. И если он будет отвле-
каться на дополнительные зара-
ботки для семьи, то он может во 
многом забывать о своем главном 
служении, а так быть не должно.

Я вообще раньше думала, что 
у священника и зарплаты-то нет. 
А, оказывается, есть.

От матушки на самом деле 
многое зависит. Как бы священ-
ник ни настраивался на служение, 

но, если матушка будет задавать 
неправильный тон: «Надо боль-
ше зарабатывать, мы живем на 
съемной квартире...», то, конечно, 
батюшка и сам будет нервничать 
и озлобляться, и мысли у него бу-
дет о другом, и не до паствы ему 
уже будет.

Матушке действительно надо 
быть помощницей батюшке. По-
могать и делом, и советом. Бы-
вает искушение, например, пред-
ложили подработку, а непонятно, 
полезна ли она для души. И тогда 
вместе семьей решаем: не надо 
нам нечестных денег. 

И если батюшка поймет, что 
матушка заодно с ним, ему будет 
намного легче. Потому что, на 
самом деле, искушений много у 
священника.

Когда я пришла в деревенский 
храм, куда поставили служить 
мужа, я подумала: а чем я могу 
ему в храме помочь? Петь я не 
умею, читать в храме не могу – 
маленький ребенок на руках. И 
тут нам так вовремя предложи-
ли идею – открыть воскресную 
школу. Я думаю: для кого ее здесь 
в деревне открывать? Людей 
мало... Но решили все равно от-
крыть воскресную школу, я на-
чала вести занятия. И по осени 
пришло человек пятнадцать де-
тей, а за ними потянулись в храм 
и взрослые.

Я педагог, началась моя про-
фессиональная самореализация. 
Мне было так интересно этим 
заниматься, хотелось быть по-
лезной.

Матушке, конечно, когда она 
устает, надо куда-то вовне, по-
мимо дома, вложить свое твор-
чество. Но, возможно, кому-то 
комфортно развивать творчество 
и дома. Главное, чтобы матуш-
ку в ее деятельности не «унесло» 
не туда, не затянуло мирское... 

- Да, я как раз хотела узнать 
ваше мнение о том, каков путь 
«золотой середины» для матуш-
ки? В одежде, в образе жизни? 
Поделитесь мыслями на этот 
счет, пожалуйста.

- Если девушка начинает встре-
чаться с семинаристом, то, ко-
нечно, ей надо понимать, какая 
ориентировочная длина юбки 
будет у нее всегда в дальнейшем. 
Нормальная длина, которая ни-
кого не смутит. На это надо на-
строиться изначально. Конечно, 
я сама иногда позволяю себе на-
деть штаны на прогулку с детьми 
или шорты на море... Но, конеч-
но, надо понимать, где и что надо 
надевать и в каких пределах. Я 

знаю случаи, когда матушки но-
сили очень откровенные наряды, 
и ничем хорошим это не заканчи-
валось.

Наверное, мудрость в вопро-
се одежды приходит с возрастом. 
Когда мы были совсем молодые, 
один священник благословил 
Олега ходить в подряснике по го-
роду. Олегу исполнить это было 
легко, а мне было непросто это 
принять. И я начала думать про 
себя: «Если он идет в подрясни-
ке, а я иду рядом, то штаны на 
мне будут смотреться неумест-
но». И это повлияло на мой гар-
дероб. А сейчас мне так понра-
вились юбки! Мне так удобно в 
красивых платьишках!

И сейчас, когда мы идем по 
улице и начинаем что-то между 
собой выяснять, то останавли-
ваемся и начинаем осознавать 
– а ведь мы сейчас создаем для 
прохожих общее впечатление 
даже не о нас самих, не о на-
шей семье, а о нашей Церкви в 
целом... Вот нас не станет, а не-
гативное мнение о Русской Пра-
вославной Церкви останется... 
И мы решаем дома, а не ули-
це выяснять какие-то споры. 

- Чему научили вас с супругом 
дети?

- Первый ребенок был для нас 
неизведанной переменой в жиз-
ни. Мы были с Олегом вдвоем, 
без бабушек и дедушек. Первый 
год с малышом был непростым. 
Мне не нравится, что сейчас в ре-
бенке видят только кумира, но не 
говорят про перестройку семьи, 
про более разумное отношение к 
течению семейной жизни вместе 
с малышом. Об этом очень важно 
помнить.

Потом стала помогать бабуш-
ка, я как-то отодвинула о. Олега 
на второй план в вопросах вос-
питания, а потом сама была этим 
недовольна. Позже все выровня-
лось, о. Олег мог забрать ребенка 
в другую комнату, а мне дать воз-
можность полежать, отдохнуть. И 
это был воистину бесценный по-
дарок для меня.

Потом появился второй ребе-
нок, с ним переход на новый лад 
семьи прошел легче, мы с мужем 
больше сблизились.

Сейчас мы стараемся 
быть всегда вместе, настоль-
ко, насколько это возможно. 

- Опишите, пожалуйста, как 
проходит ваш обычный семей-
ный день и ваш совместный 
праздничный день?

- У меня есть в каждом дне зо-

ТЕПЛО СЕМЕЙНОГО ОЧАГА
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лотое время – муж приезжает до-
мой в обед, у него есть «окошеч-
ко» между служб. И я знаю, что 
даже если у меня была бессонная 
ночь с ребенком, то вот сейчас 
муж приедет и подменит меня с 
малышом.

Все праздники у нас проходят 
в храме. Сейчас мы живем не-
далеко от храма. Муж уезжает на 
раннюю службу утром. Машина 
у нас одна, и мы с супругом по 
очереди на ней ездим. Иногда о. 
Олег уходит утром пешком, что-
бы я могла доехать с детьми на 
машине. Я иногда смеюсь и го-
ворю мужу: «Олег, ты прямо на-
стоящий деревенский батюшка! 
Идешь пешком в храм через всю 
деревню».

Нам нравится наш храм, он на-
ходится в таком чудесном месте...

А вот особых семейных празд-
ничных традиций у нас пока нет. 
Зато есть традиция каждодневных 
вечерних прогулок. Я ее приду-
мала, для меня было очень важно 
гулять всей семьей, я выводила 
всех на улицу даже в дождь. Отец 
Олег совсем не любил вначале 
эти прогулки, для него это были 
почти муки, а сейчас он так по-
любил эту традицию, что теперь 
меня уговаривает пойти гулять, 
если вдруг я думаю не идти. Нам 
важно, что дети чувствуют себя в 
полноценной семье: вот мама и 
папа. Более того, на такой про-
гулке, мы с мужем можем обсу-
дить, как прошел день у каждого 
из нас. То есть, нет у нас такого, 
что муж пришел с работы, вклю-
чил телевизор и остался сам по 
себе. А жена сама по себе. Минут-
ки живого общения друг с дру-
гом обязательно должны быть. 

- А еще подскажите, пожалуй-
ста, почему вам важны и нужны 
семейные фотосессии?

- Да, я люблю собирать всех на 
фотосессии. (Улыбается) В на-
шей семье это «плюсик» мужу. 
Отец Олег очень не любит фото-
графироваться, но это его уступка 
мне. Супруг понимает, что меня 
это радует, что мне это важно и 
нужно, и соглашается. И, ко-
нечно же, красивые фотографии 
– это приятные воспоминания и 
память на всю жизнь.

- Многие пары лишаются мира 
в семье из-за сложных отноше-
ний со старшим поколением. Что 
бы вы могли порекомендовать в 
такой ситуации?

- Сразу хочу обратить внима-
ние на то, что количество прожи-
тых лет не связано с количеством 
мудрости, которую накопил в 
себе человек. Надо смотреть на 
конкретную личность и кон-
кретную ситуацию. Я встречала 
семьи, где молодая пара живет с 
мамой и у них у всех между собой 
гармоничные отношения. На них 
любо-дорого смотреть. Опреде-
ленно, в этом есть заслуга мамы. 
Но бывают и другие случаи.  Надо 
помнить, что муж и жена ближе 
друг другу, чем кто бы то ни было, 
даже родители. Если чувствуется, 
что общение идет туго, надо отда-
ляться. Я могу точно сказать, что 
в таких случаях лучше «любить 
родителей издалека». Две хозяй-
ки на одной кухне и сохранение 
мира в отношениях при этом – 
это подвиг. После свадьбы во всех 
семьях начинаются притирки. 
Но когда вы вдвоем с мужем, вы 
рано или поздно начинаете ис-

кать компромисс, чтобы загла-
дить конфликт. Но когда появ-
ляется третий, который начинает 
говорить одному из супругов: «Ты 
ведь в этом права/прав, тебе не 
за что извиняться и т. п.», – кон-
фликт только усугубляется. Муж 
и жена начинают за это хватать-
ся, семья начинает делиться на 
»военные блоки»... В общем, луч-
ше жить отдельно при самой пер-
вой возможности,на мой взгляд. 
 
- Марина, быт и повседневные 
дела для вас – это рутина или 
возможность проявить себя в до-
машнем творчестве?

- Мне кажется, что лучше раз-
делить эти понятия. Хобби и 
творчество - это одно, а быт и 
рутина – это, конечно, нелегкий 
труд. Я, конечно, мечтаю, бывает: 
«Ах, здесь у меня будет вот такой 
порядок! А здесь вот такие ажур-
ные занавесочки! По вечерам бу-
дем готовить все вместе...»

Главное – держать этот ориен-
тир в своей голове и не унывать, 
если не все получается, не все 
успевается.

И еще очень важно находить 
время для своих хобби. У меня од-
нажды выкроилось такое время: 
старшему было три года, он стал 
хорошо спать по ночам, а вторым 
я еще не была беременна. А мне 
очень нравится рисовать. Просто 
люблю, и все. И вот, когда у меня 
появилось такое время, я сидела 
ночами и рисовала. Я считаю, что 
надо радоваться в любом случае: 
есть время на хобби - прекрасно, 
нет – значит, пока любуюсь до-
мом и детьми, с удовольствием 
погружаюсь в это. И сохраняю 
в мыслях (на будущее) идеи для 
вдохновения. Вот вырастут дети, 
заведут семьи – вон сколько бу-
дет времени для творчества. Все-
му свое время.

Семья, однако, не должна по-
глощать человека совсем. Долж-
но оставаться время на подруг и 
друзей. Мой муж иногда уходит 
пообщаться с друзьями на какие-
то мужские темы. Хочу обра-
тить внимание, что речь не идет 
о каких-то дурных местах или 
привычках, нет. И вот супруг 
приходит со встречи радостный, 
что я его отпустила без упреков, 
что он пообщался со своими до-
брыми товарищами, это очень 
сближает нас друг с другом. И 
муж спокойно относится, что 
и я могу куда-то отлучиться. 
Это очень нужно, важно. Если 
у тебя мир в душе, то и дома, и 
на улице тебе будет спокойно. 

- Как вы думаете, что делает 
детей по-настоящему счастливы-
ми? Какие моменты в воспита-
нии очень важны, на ваш взгляд?

- Во-первых, лично я против 
любого физического насилия над 
ребенком. Я сама училась в пе-
дагогическом университете, и 
часто слышала об этом на лекци-
ях. Наши сыновья растут вообще 
без физических наказаний, и я не 
могу сказать, что у нас «отбитые 
от рук» дети.

Во-вторых, на мой взгляд, 
дети не должны быть в семье 
кумирами. Я знаю такие случаи, 
когда мамочки могут доводить 
своих мужей, заставляя их зара-
батывать больше, чтобы купить 
детям именно фирменные вещи 
и именно конкретных брендов. 
Муж не понимает, куда он попал 
– он и так работает изо всех сил, 

а из него вытягивают последние 
соки ради брендов и тому подоб-
ного.

В-третьих, считаю, что роди-
тели не должны поднимать го-
лос друг на друга при ребенке. Это 
влияет и на психику малыша, и 
на его здоровье, начинают ко-
питься внутренние переживания. 
   Также для воспитания ребенка 
православным христианином, 
конечно, крайне важно, чтобы 
малыш регулярно был при храме. 
Потому что этот навык ему очень 
пригодится во взрослом возрас-
те. Важно, чтобы малыш был при 
храме с рождения. Бывает, приво-
дят, трехлетнего  ребенка на При-
частие, а он не подходит к чаше, 
боится, ему здесь все незнакомо. 
Поэтому очень важно приводить 
ребеночка в храм с самого рожде-
ния, приводить часто. Даже если 
родители раньше в храм часто не 
ходили – глядишь, ради малыша 
и подтянутся, войдут в ритм цер-
ковной жизни.

А еще мое мнение касательно 
воспитания ребенка таково, что 
я против садиков. Конечно, со 

мной многие могут поспорить. 
Но я работала сама в саду и счи-
таю, что до трех лет детям там 
вообще делать нечего. Дальше 
надо смотреть по возможностям 
семьи. Если какая-то крайняя 
трудность, то тогда надо, конеч-
но, как-то выйти подзаработать и 
маме.

Почему я против садиков? По-
тому что, во-первых, там психо-
логически очень тяжело ребенку. 
Во-вторых, я не могу понять: если 
ребенок будет большую часть дня 
проводить без мамы в саду, то как 
мама выстроит с ним какую-то 
гармонию? Это же будет для нее, 
считай, чужой человек – она его 
видит только по вечерам: кормит 
и спать укладывает, даже толком 
мыслей его узнать за это малое 
время нельзя.

А еще давайте вспомним самих 
себя, когда мы попадаем в летние 
лагеря: первую неделю живешь – 
да, интересно; вторую живешь – 
уже не очень; а на третьей неделе 
уже и домой хочется.

А ребенок проводит в таком ре-
жиме год! В такой напряженной, 
чужой обстановке. Малыш живет 
в этом ритме, и нет этому кон-
ца, не будет такого, как в летнем 
лагере – смена закончится, и ты 

уедешь. Нет, это постоянно, так 
идут годы!.. Это на самом деле 
очень напрягает ребенка. Я по-
чувствовала на себе то, что чув-
ствует ребенок, и поняла, что это 
очень тяжело!

Поэтому мне думается, что 
спокойнее и маме, и ребенку, 
когда они постоянно проводят 
время вместе.

Часто многие говорят в про-
тивовес этому о необходимости 
социализации ребенка.  А какая 
там социализация до трех лет? 
Многие дети только к трем годам 
начинают разговаривать, о какой 
социализации можно вести речь 
в ясельной группе? А для тех, кто 
постарше, есть и кружки допол-
нительного развития, и обычные 
прогулки с такими же маленьки-
ми друзьями.

Я сама поработала в саду, 
увидела всю эту систему из-
нутри, и поняла, что я не хочу 
отдавать в сад своего ребенка. 

- Получается ли у Вас распре-
делять время между каждым из 
детей и мужем так, чтобы никто 

не ревновал? Поделитесь, пожа-
луйста, опытом.

- Когда появился второй ребе-
нок, мы с мужем сразу обсудили, 
что наш ритм жизни семьи во-
обще никак не изменится. Имен-
но для того, чтобы первому было 
легче пережить такую перемену в 
жизни – появление нового чле-
на семьи, мы никак не изменили 
наш прежний ритм прогулок и 
поездок, к которому уже привык 
наш старший. 

Мы старались изо всех сил ока-
зывать большое внимание перво-
му сыну, уделять ему много ла-
ски, как и младшему.  Надо быть 
очень внимательными, увидеть 
первые признаки «голодания» по 
любви у старшего после рожде-
ния младшего и сразу стараться 
напитать его этой любовью, не 
пропустить его внутренние пере-
живания. А еще папа может у нас 
брать с собой старшего, уделить 
ему много времени, а я как раз 
бываю тогда в этот момент наеди-
не с младшим – таким образом, 
оба ребенка насыщаются обще-
нием с родителями.

Однажды у нас с о. Олегом поя-
вилась возможность впервые по-
сле многих лет выйти снова вдво-
ем на прогулку, держась за руки. 

Мы словно попали в другой мир... 
Время, проведенное вдвоем,  очень 
важно для молодых родителей! 

- Если бы вы могли сказать не-
кое ободрение многим семейным 
парам, то как бы оно звучало?

- Многие семьи, да и мы тоже, 
могут попасть в конфликтную 
ситуацию из-за разных нюансов 
характеров и тому подобных ве-
щей. Я для себя поняла, что перед 
тем, как разойтись, разбежаться, 
развестись, надо перепробовать 
ВСЕ способы конструктивной 
проработки этой конфликтной 
ситуации. Перепробовать каче-
ственно, с молитвой и смирени-
ем. Прекрасно, конечно, когда 
оба супруга начинают работать 
над собой. Например, начинают 
ходить к психологам, звать друг 
друга снова на свидания и много-
много чего прочего. Но если даже 
не оба, то пусть хоть один из них 
все перепробует для другого. И я 
думаю, что, скорее всего, что-то 
да зацепит охладевших супругов, 
что-то да поможет им захотеть 
внутренне соединиться снова. 
Думаю, что это помогло бы мно-
гим не дойти до развода.

Я хотела бы еще ободрить мо-
лодые семьи мыслью о том, что 
не нужно бояться того, что вы 
еще не очень устроились по жиз-
ни, что денег мало... Я хотела бы 
порекомендовать не придавать 
финансовой стороне вопроса 
краеугольное место. Когда мы с 
мужем только поженились, он 
еще учился в семинарии, а я ра-
ботала воспитателем в детском 
саду. Перед свадьбой девушки-
визажисты делали мне макияж, и 
спросили:

– А ты кем работаешь?
– Я воспитать,  – отвечаю.
– А муж твой кто?
– Он будущий священник.
– Как же вы жить-то будете? – 

спросили они меня и засмеялись. 
– Вы же будете бедные!

Слава Богу, сейчас мы прожи-
ли вместе уже шесть лет и до сих 
пор с голоду не умерли. (Смеется) 
Посылает Бог деньги по необхо-
димости, главное честно трудить-
ся, так что особо переживать об 
этом не стоит.

Какие-то семейные трудности 
будут в любом браке, но надо по-
нимать, что все через это прохо-
дят. Очень важно «не выносить 
сор из избы». Важно обсудить 
проблемы именно с мудрыми 
людьми и в меру необходимости 
этого. Если это духовник – то это 
должен быть опытный и прове-
ренный человек; если это психо-
лог –  то это должен быть здра-
вый специалист и такой, который 
отстаивает семейные ценности, а 
не разжигает эгоизм в своих кли-
ентах.

И, конечно, в глобальном 
смысле, нам, православным, 
надо подумать о своей стране, о 
том, какой пример мы подаем 
своим соотечественникам.  

Уж если мы, православные, бу-
дем разводиться из-за каждой ме-
лочи, то что говорить о мирских 
людях? 

Какой пример мы будем по-
давать им такими действиями? 
Надо придерживаться семейных 
ценностей, традиций и ориен-
тиров, нельзя нам позорить Рос-
сию-матушку...

Беседовала Елена СЕРГЕЕВА
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ДЕТИ В БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ

В наше время многодетная семья встречается  
нечасто. Трое детей – это уже повод быть некоторым 
оригиналом в обществе, а что говорить о семьях с че-
тырьмя детьми и более того! Хотя у наших прабабушек 
было и по десять детей. Например, у моей прабабуш-
ки родилось пятеро детей, а у прапрабабушки ‐ один-
надцать. В нашей семье нас с братом двое, поэтому, 
скажу честно, мне всегда была интересна жизнь мно-
годетных семей.  

  Часто в статьях и различных передачах про много-
детные семьи поднимается вопрос о том, как родите-
ли справляются с таким большим количеством детей? 
Как они организуют своё время? 

Мне тоже, конечно, это интересно, но немного в дру-
гом контексте, а именно: что думают о своей семье 
сами дети, как им живется в такой большой семье? 

О том, как живется детям в 
многодетной семье рассказала в 
интервью Мария Найдыш. Она – 
средний ребенок в семье, где ро-
дители воспитали пятерых детей. 
Сейчас Марии 20 лет. После пра-
вославной школы девушка посту-
пила в Калужское духовное учи-
лище и на данный момент учится 
на третьем курсе иконописного 
отделения.

- Добрый день, Мария! Я знаю, 
что ты родилась и выросла в боль-
шой семье. Расскажи немного о 
ней, о своих братьях и сестрах.

-  У нас в семье семь человек: 
папа, мама и пятеро детей. Я 
средний ребенок в семье, у меня 
есть два старших брата и две 
младшие сестры.

 Начну с самой младшей се-
стры, ее зовут Вероника, ей один-
надцать лет. Она увлекается пе-
нием, танцами, немного рисует. 
А в будущем моя сестренка хочет 
стать ветеринаром, она очень лю-
бит животных, особенно котят. 
Вероника мечтает заботиться о 
животных, помогать им и лечить 
их.

Еще одна моя младшая сестра 
– это Анастасия. Ей четырнад-
цать лет. Ее заветная мечта – 
стать врачом. Думаю, у нее это 
обязательно получится, так как 
она очень хорошо учится, по-
гружена в занятия и чтение книг. 
Также она занимается в музы-
кальной школе. Увлекается кино 
и сериалами.

Как я уже говорила, я средний 

ребенок, передо мной старший 
брат Станислав. Ему двадцать два 
года, сейчас он живет отдельно, 
так как  уже женат. А самый стар-
ший наш брат – Владислав, ему 
тридцать лет. У него тоже уже есть 
своя семья и двое детей.

-А чем вы любите заниматься в 
свободное время?

- В свободное от учебы и до-
машних дел время мы часто 
смотрим фильмы, читаем книги. 
Иногда смотрим кино все вместе. 
Но чаще каждый занят своими 
увлечениями. Сестры занимают-
ся музыкой, я рисую или читаю, 
я очень люблю читать.

- А как родители с вами справ-
ляются? Вы помогаете им?

- Я понимаю, откуда такой 
вопрос. В нашем обществе сло-
жился такой стереотип, что если 
ты из многодетной семьи, то ты 
невоспитанный и неухоженный.  
Это заблуждение сложилось из-
за знакомства с асоциальными, 
или маргинальными семьями, 
где действительно бывает много 
детей, предоставленных самим 
себе. Однако в благополучных 
семьях, пожалуй, даже легче уста-
навливать определенные нормы 
и правила поведения, когда детей 
несколько. 

Во-первых, ребенок берет до-
брый пример с остальных детей, 
и ему зачастую даже в голову не 
придет, например, не убрать свою 
постель, если это делают все 
остальные. 

Во-вторых, родителям, чтобы 
хватило на все сил, приходится 

придерживаться определенного 
распорядка, традиций – это очень 
облегчает ежедневные бытовые 
хлопоты.

Так как наша семья большая, 
особенно, когда братья приез-
жают к нам со своими домочад-
цами, то, конечно, мы стараемся 
разделить домашние дела между 
собой, чтобы лучше и быстрее с 
ними справиться. Например, за-
втрак для маленькой семьи может 
показаться банальной вещью, но 
не для нас.

 Так как нужно приготовить 
больше еды, накрыть большой 
стол, то у каждого члены нашей 
семьи во время завтрака есть своя 
роль. Кто-то готовит, кто-то на-
крывает на стол, кто-то моет по-
суду.

В нашей семье связь между ро-
дителями и детьми очень силь-
ная. Мы часто делаем что-то 
вместе: едем куда-то или играем. 
В нашей семье одинаково важно 
как поддержание порядка в доме, 
так и сохранение отношений 
между собой. У нас, детей, креп-
кие связи друг с другом: я могу 
рассказать своим братьям и се-
страм все, что угодно и спросить 
у них совета, как если бы они 
были моими лучшими друзьями.

- Тебе нравится жить в такой 
большой семье?

- Я не жалею, что выросла в 
многодетной семье. Очень лю-
блю своих братишек и сестренок! 
Слава Богу, не бедствовали: все 
необходимое было и даже боль-

ше, голодными никогда не ходи-
ли.

Но думаю, как и в любой се-
мье, есть разные моменты. В 
многодетных семьях возникают 
те же проблемы, что и в семьях с 
двумя детьми. Отношения между 
детьми в больших семьях разные. 
Точно так же, как и в маленьких! 
Семья – это всегда социум, а в 
нашем случае - большой. У каж-
дого свой характер, свое видение 
мира. Иногда мы в чем-то соглас-
ны друг с другом, а иногда спо-
рим. Но в любом случае жизнь 
в большой семье закаляет. Мы с 
раннего детства общаемся с бра-
тьями и сестрами, и это учит нас 
взаимодействовать в дальней-
шем со сверстниками. Мы более 
открытые и общительные, мне 
кажется. Конечно, бывали дни, 
когда насладиться тишиной мож-
но было только ночью. Но есть и 
плюсы: никому из нас никогда не 
было скучно. Естественно, мно-
гое приходилось делать по дому с 
ранних лет, но за это я могу сей-
час сказать только спасибо. Умею 
практически все, и никакими 
трудностями меня не напугаешь. 

 - В большой семье у родителей 
физически может не хватать вре-
мени на каждого. Вы не чувству-
ете себя обделенными их внима-
нием?

- Конечно, мы в нашей семье 
тоже чувствуем, что родителям 
не всегда хватает сил на всех нас, 
но при этом не скажу, что мы об-
делены вниманием. Папа и мама 
все равно всегда стараются уде-
лить нам время, и у каждого из 
нас есть воспоминания, как папа, 
например, только с тобой куда-то 
ходил или разговаривал. Или это 
была только мама. Наши родите-
ли стараются общаться со всеми, 
водить нас куда-то, заниматься с 
ними.

- А как насчет братьев и сестер, 
вы помогаете друг другу?

- Конечно помогаем друг другу, 
иначе как жаль было бы бедных 
наших родителей – справится с 
оравой шумных детей нелегко. 
Старшие, конечно, больше ста-
раются помогать родителям. Но, 
в любом случае, если кому-то 
требуется совет, любой из братьев 
и сестер готов дать его. Ну и на-
рваться на какие-то неприятно-
сти почти невозможно, потому 
что за тебя сразу горой встают 
все четверо. Родители мои очень 
православные люди, которые 
поддерживают традиционное 
воспитание детей: старший ребе-
нок — главный помощник отца и 

правая рука, а девочки – больше 
мамины помощницы.  Спаси-
бо моим родителям за то, что у 
каждого ребенка в нашей семье 
«было детство», они сделали все, 
чтобы ответственность не ста-
новилась «тяжким бременем».

- Как ты думаешь: вы похожи 
друг на друга или все разные?

- Думаю, что мы все очень раз-
ные, но это и хорошо! Две мои 
младшие сестры очень подвиж-
ные и энергичные. Им трудно уси-
деть на одном месте. Настя у нас 
самая веселая и разговорчивая. А 
я и братья, наоборот, очень спо-
койные, часто нам мама говори-
ла: «Как удавы». Несмотря на то, 
что мы разные, жизнь у нас очень 
даже веселая. По возможности 
родители уделяют нам много 
внимания, но нам и самим всегда 
весело и интересно друг с другом. 

- Как часто вы собираетесь од-
ной семьей? Какое ваше самое 
любимое времяпрепровождение 
вместе?

- Мы часто ездим на море, в 
горы, в различные паломниче-
ские поездки. Путешествуя, мы 
посетили много городов и свя-
тых мест. Мы очень мобильная 
семья, и, несмотря на то, что нас 
много, если нужно куда-то ехать, 
собираемся мы очень быстро. 
Сборы не превращаются в суету и 
беготню, наоборот мы очень со-
бранные и стараемся помочь друг 
другу.

Самое любимое наше времяпро-
вождение – это собраться всей 
семьей, когда приезжают не толь-
ко старшие братья с семьями, но 
также бабушки и дедушки. Чаще 
всего мы собираемся на церков-
ные праздники: на Рождество, на 
Светлое Христово Воскресение. 
После службы мы отправляем-
ся таким большим коллективом 
к бабушке с дедушкой домой и 
начинаем готовить огромное за-
столье.

- Маша, а ты хотела бы себе 
большую семью?! 

- Пока я занята учебой и се-
рьезно не задумывалась над этим. 
Но большая семья меня не пугает. 
Если Бог даст - то очень хорошо. 
На самом деле, главное, чтобы в 
семье были любовь и взаимопони-
мание, поддержка. Вот тогда и 
количество детей — это объеди-
няющий фактор, а не разъединя-
ющий.

Беседовала  
Анастасия СИБИЛЬ
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История этого места не слиш-
ком долгая, но, тем не менее, до-
вольно интересная. 

Началась она 4 февраля 1906 
года, когда на заседании Калуж-
ского отдела Императорского 
православного Палестинского 
Общества местный губернатор 
А.А. Офросимов высказал пред-
ложение об увековечивании па-
мяти первого руководителя и 
председателя этого общества Ве-
ликого князя Сергея Александро-
вича Романова. 

Коротенько напомню, что Сер-
гей Александрович, кроме того, 
занимал ответственные государ-
ственные и военные посты, в том 
числе был Московским генерал-
губернатором (в 1891-1905 гг.) и 
Главнокомандующим войсками 
Московского военного округа. 

4 (17) февраля 1905 года на тер-
ритории Кремля Великий князь 
был убит бросившим в его карету 
«адскую машинку» эсером Ива-
ном Каляевым.

Женат Сергей Александрович 
был на Елизавете Федоровне, 
женщине, судьба которой сложи-
лась непросто. 

О жизни и деятельности этих 
людей рассказывает экспозиция 
Сергиева скита. Кстати, Елиза-
вета Федоровна посещала Серги-
ев скит дважды –  в 1911 и 1915 
годах.

Назван скит был в честь Сер-
гия Радонежского - небесного 
покровителя Сергея Александро-

СЕРГИЕВ СКИТ. 
ВОСПОМИНАНИЯ О 
БЫЛОМ

В 2022 году в Калужской области, недалеко от дерев-
ни Мстихино, открылся Музейно-выставочный центр  
«Сергиев Скит». Добраться до него несложно, особенно 
если Вы путешествуете на машине. 

вича. 5 июля 1906 года в скиту 
был заложен храм, строительство 
длилось ровно год, и 5 июля 1907 
года главный престол храма был 
освящен во имя Сергия Радонеж-
ского.

ВЕЧНАЯ ЛЮБОВЬ
(ВЫДЕРЖКИ ИЗ ПИСЕМ ЕЛИЗАВЕТЫ ФЕДОРОВНЫ К МУЖУ)

В своих письмах к родным Елизавета Федоровна сообщает, что она невероятно счастлива в бра-
ке, что очень любит своего супруга и любима Сергеем Александровичем: «Пусть мужья и жены всег-
да любят друг друга так, как мы…»

Еще она пишет, что они с мужем желали бы жить уединенно, укрыться от посторонних глаз. Как бы 
им хотелось быть обычной парой… 

Кроме церкви на территории 
скита были возведены хозяй-
ственные постройки, гостиница, 
инвалидный дом на 10 человек, 
где размещались ветераны, полу-
чившие увечья во время Русско-
японской войны воины.

Усилиями настоятеля архиман-
дрита Герасима скит развивался и 
благоустраивался. 

Он же предложил переимено-
вать находящийся неподалеку 
разъезд 19 Московско-Киево-
Воронежской железной дороги 
в станцию «Сергиев скит» или 

«Палестинский скит». Первое на-
звание и было выбрано, но стан-
ция стала так называться только 
с 1916 года. В 1958 году станция 
получила новое название «Калуга 
II», а 12 декабря 2022 года стан-

ции было возвращено название 
«Сергиев скит».

Думаю, понятно, что, после 
решения о создании скита в 1906 
году, просуществовать он долго 
не мог. Действительно, уже в 1918 
году он закрывается. На террито-
рии скита открывается санаторий 
ВМФ им. Фрунзе.

В 1941 году бывшая территория 
скита становится местом боевых 
действий, попадает под немец-
кую оккупацию. Освобождается 
бывший Сергиев скит чуть позже 
Калуги, в январе 1942 года. В по-

слевоенное время на этой терри-
тории открывается пионерский 
лагерь «Спутник».

Сегодня же мы можем видеть 
единственное сохранившееся 
здание Сергиева скита - водона-
порную башню, в которой и рас-
полагается музей, являющийся 
филиалом Калужского музея-за-
поведника. Все остальное можно 
посмотреть исключительно на 
открытках.

Музей рассказывает об исто-
рии скита и его окрестностей, 
Сергее Александровиче и Ели-
завете Федоровне Романовых, 
архимандрите Герасиме и Импе-
раторском православном Пале-
стинском Обществе. 

Работает музей непостоянно и 
о визите нужно договариваться 
заранее.

Музей небольшой, но очень 
уютный, сделан, что называется, 
с душой. 

А главное, он заставляет огля-

нуться назад, вспомнить исто-
рию родного края, судьбы свя-
занных с ним людей, побуждает 
побольше узнать и о людях, и о 
событиях минувших дней. И тут 
важно даже не отношение к тем 
или иным событиям или истори-
ческим фигурам, а знание о них. 
Очень может быть, что что-то 
зацепит Вас и побудит заняться 
внимательным и вдумчивым из-
учением истории.

 Важно знать, что было раньше, 
чтобы понимать самих себя сей-
час.

Кстати, Сергиев скит является 
частью «Императорского марш-
рута» по Калужской области, за-
пущенного Фондом содействия 
по возрождению традиций ми-
лосердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество».

Константин КОРНЕЕВ

На территории Сергиева скита  в наше время

Открытки с изображением 
Сергиева скита

Зал, изображающий келью 
настоятеля скита -  

архимандрита Герасима

Сергей Александрович 
и Елизавета Федоровна 

Рoмановы

Из телеграмм Сергею Александровичу от 

супруги, Елизаветы Федоровны  

(1-2 сентября 1888 г.)

«Тысячу раз спасибо за телеграмму… Идем 

обедать, мне тебя ужасно не хватает. Целую от 

всего сердца.

Нахожусь в очаровании тебя завтра увидеть. 

Очень нежно целую».

Из письма Сергею Александровичу от  
супруги Елизаветы Федоровны  
(21 марта 1892 г.,  Дармштадт)

«Мой дорогой, как не хорошо упрекать меня 
за то, что я не пишу… Очень тяжело жить вдали 
друг от друга и, конечно, если бы ты был здесь, 
мы бы вдвойне наслаждались прекрасной вес-
ной… 

С сердечной любовью и добрыми пожела-
ниями всем остаюсь твоя любящая маленькая 
жена».

Великому князю Сергею Александровичу  
(11 сентября 1897 г.)«…Надо покориться Божией воле. Хотя 

кажется, что пути Его трудно понять, в них  

Промысл к нашему благу, и после мы о  

нем узнаем».
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Беседа с молодой женщиной А. К. (имя и фамилию мы не будем со-
общать, так как разговор пойдет очень личный) касается одной из 
самых болезненных тем, которая поражает все сильнее и сильнее 
наш современный мир.

Ни для кого не секрет, что многие семьи по всему свету – как свет-
ские, так и верующие – стоят перед пропастью развода, задумыва-
ются об этом или даже переступили черту...

А. К. пережила развод в своей жизни. Почему это произошло, что 
из этого вышло и какое решение, непривычное для многих, приняла 
семья?

Давайте узнаем об этом подробнее от самой А. К.

НАЧАЛО КОНЦА 

Начало всегда рождается в дет-
стве.

Я была воспитана очень горде-
ливой женщиной, у которой была 
установка: ты должна выучиться, 
работать и обеспечивать свою се-
мью, а мужчин может быть много. 
Это была моя установка с детства, 
хотя мои родители не разводи-
лись и до сих пор живут вместе. 
Но установка была от моей мамы 
именно такая: ты должна обе-
спечивать свою семью и ни на 
кого не надеяться. Почему-то не 
было привито мыслей о том, что 
женщина хранительница очага и 
тому подобное.

Но Господь, видя мой путь, 
управил все вот каким образом: в 
18 лет я встретила своего будуще-
го супруга, который через месяц 
дружбы сказал мне: «Ты будешь 
моей женой!»

Через пять месяцев после зна-
комства мы поженились, и нача-
лось мое душевное спасение.

Через три месяца после свадь-
бы наступила моя беременность 
первым сыном. Жили мы с му-
жем, как кошка с собакой. Уте-
шения мне искать было негде. 
Родители и друзья говорили мне: 
«Не нравится? Уходи! Зачем ты 
это терпишь?»

Я искала единения душ, мыс-
лей и чувств с мужем, но найти 
этого не могла. Также как и не 
могла я найти ответ на вопрос: 
зачем мне молчать и терпеть?

Наши мысли, взгляды, чув-
ства были разными, но пожени-
лись мы по любви, поэтому я не 
уходила из семьи. Ведь когда я 
впервые увидела своего будущего 
мужа, я поняла, что хочу, чтобы 
он был отцом моих детей. Я всег-
да хотела детей, это было имен-
но мое желание, хотя мне никто 
никогда не говорил: «Ты должна 
родить детей».

Когда мы хотели пожениться, 
родители были только немного 
против этого желания из-за мое-
го юного возраста. Но им всегда 
нравился мой избранник, потому 
что его отличительная черта - на-
дежность. Но, нам, женщинам 
всегда всего мало...

Пять лет мы прожили в браке. 
Это была для меня очень сложная 
жизнь. Хотя мой муж все делал 
для семьи: работал, купил квар-
тиру, не пил, не матерился, не 
бил меня, не «гулял»... Но моя 
гордость постоянно говорила 
мне о том, что не надо молчать, 
не надо уступать. Три последних 
года из пяти я жила с мыслью о 
том, как бы мне «снять коль-

цо». Иногда я действительно 
его с ненавистью снимала, даже 
при муже, он очень раздражался 
этим. Это было очень унизитель-
но для него, он не понимал, по-
чему я это делаю.

И однажды, когда мы приехали 
домой, ребенок уснул в машине, 
и я сказала мужу: «Я хочу от тебя 
уйти».

Я для себя это полностью ре-
шила и настолько укрепилась в 
своем решении, что оно не вызы-
вало у меня даже эмоций. Точка, 
бесповоротно. Муж был в шоке, 
он думал, что у нас все хорошо.

Когда мы вышли из машины 
и пришли домой, я ушла спать в 
комнату ребенка. Муж приходил 
ко мне, пытался помириться, но 
я была настолько убеждена в сво-
ем решении, что ко мне уже не-
возможно было подойти. Я шла к 
этому решению три года, и в ито-
ге пошла и подала на развод.В это 
же время у меня появилась очень 
интересная работа, и я полно-
стью погрузилась в нее. На этой 
работе я пригляделась к другому 
молодому человеку и подумала: 
«Вот оно!»

Так все было попущено Госпо-
дом - когда я нанимала на рабо-
ту этого человека, все было, как 
в кино - глаза в глаза, дрожь по 
телу... Классическая история. Я 
официально была в разводе, мы 
уже думали жить вместе с этим 
молодым человеком. Как хоро-
шо, что мы этого не сделали!

Однажды я поехала со своим 
сыном и новым молодым челове-
ком в очередную совместную по-
ездку, и этот человек сказал такие 
грубые слова моему пятилетнему 
сыну...

И я очнулась. Словно мне ска-
зали: «Неразумная, ты что дела-
ешь?» Я ехала обратно и не про-
ронила ни слова, я думала лишь о 
том, что же я делаю?!..

ТЯГОСТЬ ВМЕСТО  
  ОБЛЕГЧЕНИЯ 

Я не ощутила того, что хотела 
ощутить. Я хотела облечения, а 
получилась тягость. И я поняла, 
что вместо свободы, легкости 
и радости я переживаю грусть, 

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ РАЗВОДА?
чувствую себя так, как будто из-
валялась в грязи, а что мне делать 
дальше, я не знаю. Вернуться к 
мужу мне не позволяла моя гор-
дыня.

Я поняла, что ничего не изме-
нится с другим человеком. Все эти 
новые молодые люди, которые 
кажутся сперва такими замачи-
выми, также носят носки, кото-
рые надо стирать, им также нуж-
но будет готовить есть и прочее. 
Только я этого другого человека 
не люблю так, как любила мужа. 
И к ребенку моему никто не будет 
относиться так, как родной отец. 

Я не знала, что мне делать даль-
ше.Однако мой муж продолжал 
звонить, продолжал говорить, 
что очень сильно меня любит. 
Мы оба плакали все три месяца 
после развода.

И из-за чего все эти слезы? 
Просто из-за гордыни, из-за того, 
что никто в свое время не сказал 
мне: «Будь смиренной, промол-
чи, уступи». К счастью,  сын был 
еще маленький в это время, мы 
старались создать ему видимость 
того, что все в порядке - он мог 
видеться с папой столько, сколь-
ко хотел. Прошло три месяца по-
сле развода, я жила с ребенком у 
своих  родителей, муж приехал в 
очередной раз, играл с ребенком. 
Потом сел ко мне, обнял меня 
и сказал: «Пойдем домой!» И я 
сказала: «Пойдем». И мы пошли 
домой.

Но нельзя сказать, что все сразу 
стало хорошо. Была боль внутри 
у мужа, была боль внутри у меня. 
И улыбаться друг другу сквозь 
слезы тоже пришлось долго. 

ВЫХОД ИЗ  
БЕЗВЫХОДНОГО  

ПОЛОЖЕНИЯ 

Вернувшись домой, со мной 
началось страшное - великая 
внутренняя борьба. Я могла пла-
кать, могла смеяться, я думала, 
что я сойду с ума. Я не понимала, 
что мне делать дальше - мне сно-
ва было некомфортно от непони-
мания мужа, а уходить от него я 
не хочу, потому что я уже уходила 
и поняла, что это не выход. По-
лучался тупик. Внутри был та-

кой ужас, и я поняла, что я хочу 
в храм. До этого я была обычным 
светским человеком.

Когда я впервые пришла в храм 
на исповедь, там был батюшка, 
который посвятил мне сорок (!) 
минут. Из меня вышло все, мне 
было так больно и плохо, и я по-
няла, что это была та самая ис-
поведь, которая нужна людям в 
такие моменты жизни. Я рыдала 
страшно. Батюшка сказал мне 
читать сорок дней покаянный ка-
нон. Я просила у мужа прощения 
за то, что я развалила семью про-
сто так, ни за что.

Через сорок дней я пришла на 
Причастие и, милостью Божией, 
больше не ушла из храма.

Наш брак мы зарегистрировали 
повторно, это было очень важно 
для мужа, чтобы я была «именно 
его». Мы всегда отмечаем только 
первую дату бракосочетания, про 
вторую мы сразу забыли. Мы не 
меняли после развода фамилии, 
просто зарегистрировались снова 
и продолжали жить дальше.

Приход в храм помог мне на-
учиться молчать. Спустя полгода 
после нашего примирения на-
ступила беременность вторым 
сыном, это был воистину Дар 
Божий. Когда я забеременела 
третьим ребенком, мы с мужем 
повенчались. Сама я (снова из-за 
гордыни) напрямую не предлага-
ла мужу повенчаться. Я скиды-
вала ему статьи, рассказы о вен-
чании, и однажды супруг сказал 
мне: «Я хочу с тобой повенчать-
ся!» Я была этому очень рада.

Наше венчание переносилось 
около пяти раз, но все-таки со-
стоялось.

После Венчания мы год вооб-
ще не ругались, даже не спорили. 
Бог дал нам пример того, как оно 
может быть, дал вкусить нам это 
удивительное состояние мира в 
семье, а дальше нам уже самим 
нужно потрудиться, чтобы этот 
мир сохранить.

ДАРЫ ПРИМИРЕНИЯ 

Мы никогда не жалели о нашем 
примирении. Я благодарю Бога, 
что Он допустил в моей жизни 
такую ситуацию, чтобы я поняла, 
сколько тьмы было внутри меня. 
Если бы не приход к Богу, я бы не 
знала, как справляться с семей-
ными конфликтами, как уступать 
друг другу. Примирение дало мне 
понимание того, что женщина 
должна быть женщиной, а муж-
чина должен быть мужчиной. 
А если женщина занимает роль 
мужчины, то случается развал, 
распад не только семьи и судеб 

детей, но и внутренного женско-
го мироощущения.Примирение 
дало нам с супругом понимание 
того, чего мы оба хотим от жиз-
ни.Дало опыт, которым мы мо-
жем поделиться с нашими деть-
ми, конечно, у них будет свой 
путь, но установка теперь будет 
иная. Я говорю дочери, что надо 
уступать брату. И однажды дочь 
сказала мне: «Я хочу себе такого 
мужа, как мой папа, потому что 
он готовит такой вкусный плов!» 
Маленькая девочка видит в своем 
папе так много хорошего, а я не 
замечала этого в своем родному 
муже! Если вы любите друг дру-
га, но хотите что-то небольшое в 
своем человеке исправить, если 
раньше у вас все было хорошо, то 
нужно бороться с желанием за-
крыть рот своему человеку, с же-
ланием унизить его. 

Особенно этим желанием стра-
дают женщины. И в момент этого 
желания нужно каждому думать 
о том, что он сам далеко не по-
дарок. 

Конечно, людям в такой ситу-
ации нужен настоящий мудрый 
духовник. Ведь умом мы все по-
нимаем: женщине нужно нау-
читься молчать, не спорить с му-
жем, а мужчине нужно научиться 
быть более снисходительным к 
своей жене, но это все только те-
ория. 

Как это возможно воплотить 
в жизнь? Только с Божией по-
мощью, и никак иначе, без Него 
у нас ничего не получится. Даже 
если внутри очень и очень боль-
но, надо молиться, хотя бы кра-
тко. Просить Бога, чтобы Он дал 
ответ, помог благополучно раз-
решить сложную семейную ситу-
ацию.

ОТ РЕДАКЦИИ 

Сейчас стаж семьи А. К. насчи-
тывает уже 16 лет супружества, 
Бог благословил этих добрых лю-
дей многодетностью. У супругов 
есть совместные планы на буду-
щее и искреннее желание идти 
по жизни рука об руку с Богом и 
друг с другом.

Редакция газеты «Вера Моло-
дых» искренне благодарит А. К. 
за честный и глубокий разговор. 
Мы надеемся, что опыт этой се-
мьи поможет другим людям уви-
деть новые возможности и пути 
сохранения своего домашнего 
очага.

Материал подготовила  
Елена СЕРГЕЕВА

Я хотела облечения, а получилась тягость. И 
я поняла, что вместо свободы, легкости и ра-
дости я переживаю грусть, чувствую себя так, 
как будто извалялась в грязи, а что мне 
делать дальше, я не знаю.
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